



Columnas Estatales

30 octubre 2025



SE COMENTA

Que será francamente controvertida la propuesta que la **diputada morenista Jessica Rojas** hizo ante el pleno para reformar la **ley de Educación** y exigir un examen antidoping a alumnos de nuevo ingreso desde secundaria hasta la **universidad**, esto con el fin, explica, de atenderlos en caso de **adicción** a alguna droga, no para negarles el acceso.

Quién sabe si haya una postura de la **Comisión de Derechos Humanos del Estado de México** al respecto, pues la instancia se ha mantenido muy discretita desde la llegada de su nuevo titular, **Víctor Delgado**. Lo cierto es que incluso el **operativo Mochila**, para ver que los chavos no cargaran sustancias prohibidas, en su momento levantó ámpula porque había quien argumentaba una invasión a su privacidad. Aver cómo le va a esta iniciativa.

Que las autoridades del **Gobierno del Estado de México** aseguraron que el abasto de agua en la entidad está garantizado y la operación de redes de **distribución de agua pública** funcionan de forma regular, luego de la **Operación Caudal** que cerró pozos y tomas de agua clandestinas en **48 municipios**.

Incluso la **Fiscalía estatal** informó que durante la ejecución del operativo no fueron intervenidas ni afectadas las instalaciones, pozos, válvulas, garzas, tuberías o vehículos de la red de distribución de **agua potable** oficiales, por lo que **funcionan con plena normalidad**. Traducción: quienes se quejan de escasez muy probablemente se abastecían con proveedores "chuecos" ¿será?

Que el relevo en la Oficialía Mayor del Gobierno del Estado de México comienza a rendir frutos. A casi dos semanas de haber sido designada por la **Gobernadora Delfina Gómez, Mónica Chávez Durán** ha emprendido una agenda activa de trabajo con **titulares** de distintas **secretarías estatales** y **presidentes municipales**, y está enfocada en revisar pendientes administrativos y fortalecer la **coordinación interinstitucional**.

Con una trayectoria limpia, **Chávez Durán** ha sido bien recibida dentro y fuera del **gabinete**. Su llegada representa una apuesta por la **transparencia** y la eficiencia administrativa, amén del buen trabajo que le antecedió en su anterior cargo en el gabinete. —

LA MAQUINITA

Pruebas antidoping

:::: La propuesta de implementar pruebas antidoping en los niveles secundaria, medio superior y superior representa un enfoque preventivo y responsable frente al consumo de drogas entre los jóvenes. Más allá de la sanción, se trata de ofrecer detección temprana, acompañamiento médico y apoyo psicosocial, lo que podría contribuir a reducir riesgos en la salud y alentar la permanencia de los estudiantes en la escuela.

:::: Sin embargo, el éxito de esta medida dependerá de la transparencia en los protocolos, la confidencialidad de los resultados y la participación activa de padres y tutores, para garantizar que se respete la dignidad y los derechos de los estudiantes. En un contexto donde el consumo de drogas afecta directamente a la juventud, esta iniciativa es un paso necesario hacia entornos educativos más seguros y saludables.

Impulsan economía toluqueña

:::: La Feria del Alfefique en Toluca es un ejemplo claro de cómo la cultura y la tradición pueden



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Ricardo Moreno.

convertirse en un motor económico para la ciudad. Como destacó el alcalde **Ricardo Moreno**, la derrama refleja el impacto positivo del evento, no solo para artesanos y comerciantes, sino también para el sector turístico y la comunidad en general. La alta afluencia de visitantes y la ocupación hotelera muestran que la combinación de entretenimiento, tradición y seguridad puede generar beneficios tangibles para todos. Además, la feria resalta la capacidad de Toluca para organizar eventos masivos de manera inclusiva y segura. La atención a la accesibilidad, la ausencia de espacios VIP y el ambiente controlado permiten que las familias disfruten plenamente de los festejos. Este tipo de iniciativas demuestra que preservar las tradiciones locales no sólo fortalece la identidad cultural, sino que también fomenta la economía y la convivencia social, convirtiendo a Toluca en un referente de festivales bien organizados.

Recibe rehabilitación

:::: La rehabilitación de la carretera Chalco-Tlauhac es una acción fundamental para mejorar la movilidad en una zona que históricamente ha presentado problemas de baches, inundaciones y falta de iluminación. Destinar más de 100 millones de pesos para renovar 78 kilómetros no solo beneficia a los automovilistas, sino que también impulsa la seguridad vial y la conectividad entre el Estado de México y la Ciudad de México. Además, la coordinación entre distintos niveles de gobierno demuestra que es posible trabajar de manera conjunta para atender necesidades urbanas críticas. Sin duda, mantener estas vías en buen estado es clave.

EL INSURGENTE

No hay crisis agua

:::: La alcaldesa **Azucena Cisneros Coss** ha dejado claro que Ecatepec no enfrenta desabasto de



Azucena Cisneros Coss.

ESPECIAL

agua, ni crisis en el suministro, gracias a las acciones implementadas para recuperar la red y desactivar el huachicoleo. La regularización del servicio en más de 300 mil hogares demuestra un avance importante en beneficio de la ciudadanía. Es destacable que esta administración haya logrado revertir años de negligencia y garantizar que hospitales, colonias y penales

cuenten con agua por la red. Esto refleja que con planeación y control, es posible ofrecer un servicio básico esencial sin depender de pipas ni enfrentar crisis de escasez.

Seguridad integral

:::: El despliegue de seguridad para los días de alta afluencia en Toluca demuestra un esfuerzo claro por proteger a la ciudadanía



Jorge Alberto Ayón.

ALEJANDRO VARGAS/EL UNIVERSAL

y prevenir incidentes en los panteones y zonas concurridas. La coordinación entre autoridades municipales, estatales y federales, sumada al uso de tecnología avanzada como drones, reconocimiento facial y patrullaje equino, refleja un enfoque integral que prioriza la seguridad de los habitantes y visitantes. **Jorge Alberto Ayón**, director de Seguridad municipal, ha destacado la implementación de analíticas de inteligencia artificial y la vigilancia estratégica en los 44 panteones de Toluca, lo cual muestra que la administración local no solo se limita a la presencia física de elementos, sino que apuesta por herramientas modernas para prevenir delitos y optimizar la cobertura en áreas críticas. Esta iniciativa genera confianza en la ciudadanía y demuestra responsabilidad institucional.

Buscan justicia

:::: El caso de Kimberly Moya evidencia la complejidad y la presión que enfrentan las autoridades en investigaciones de desapariciones. Resulta preocupante que la familia sienta la necesidad de solicitar la intervención de la FGR, lo que refleja la percepción de que la FGJEM está rebasada. Esto también pone de manifiesto la importancia de contar con recursos suficientes y protocolos claros para atender estos casos, así como la necesidad de colaboración entre instituciones para garantizar resultados efectivos. Asimismo, la participación de la sociedad civil, mediante movilizaciones y seguimiento activo, es un recordatorio del papel clave que tienen los familiares y ciudadanos en exigir justicia y mantener la atención sobre casos de alto impacto social. La implicación de sectas y posibles abusos hace que la investigación sea aún más delicada, subrayando la urgencia de un abordaje profesional, transparente y con perspectiva de derechos humanos.

EN LOS PASILLOS

INSENSIBLES

Comentan que el hallazgo de una fosa **clandestina** en los límites entre **Jilotzingo** y **Atizapán**, exhibe una realidad que va más allá de los **deslindes oficiales**. Mientras ambos **ayuntamientos** se **disputan** la ubicación exacta del terreno, las familias de las **víctimas** enfrentan el mismo **dolor** y la misma incertidumbre.

APRIETAN TUERCAS

Dicen que ante las denuncias de habitantes por **robo de autopartes** en plazas comerciales de **Cuautitlán Izcalli**, el gobierno municipal arrancará una **estrategia** para regular los **seguros de estacionamientos**. Aunque es evidente, **no** es resorte del Ayuntamiento, sí tiene **facultades** para **supervisar** los seguros respondan por **daños** a vehículos.

PIDEN ACCIONES

Aseguran que agrupaciones **vecinales** en el Valle de México, pidieron a cinco **alcaldes** la implementación de **acciones** para evitar los **accidentes viales** en donde participan **motociclistas**. Esto, derivado de los más de **mil 600 accidentes** registrados durante los últimos **tres meses** en avenidas primarias de sus **demarcaciones**.

APOYO DIRECTO

Cuentan que en el gobierno de Atizapán de Zaragoza se realizó una **inversión** superior a 72 millones de pesos para la implementación del **programa "Salario Familiar"**. Esta acción responde al compromiso de la **administración** municipal de brindar apoyo directo a **10 mil familias** atizapenses, para fortalecer su **economía** y **contribuir** al desarrollo social de la **comunidad**.

DIANA
MANCILLA

SIN TITUBEOS



El PRI Edomex respira; entusiasmo en comités municipales

Desde la semana pasada, el priismo mexiquense tuvo movilizaciones en los municipios. La convocatoria para renovar las dirigencias de los comités municipales del PRI encendió otra vez las luces del edificio del Comité Directivo Estatal (CDE). Después de meses de discreción, el inmueble volvió a llenarse de vida, de militantes que entran y salen con carpetas en mano, de abrazos, porras

y el característico olor a café que acompaña las largas jornadas políticas. El tricolor, dicen algunos, "volvió a latir muy fuerte".

Inicia proceso interno en los 125 municipios

La Comisión Estatal de Procesos Internos (CEPI) inició el registro de aspirantes para la elección de las presidencias y secretarías generales de los 125 comités municipales, que habrán de en-

cabezar el rumbo del tricolor durante el periodo 2025-2028. Con ello, se abre una nueva etapa de renovación interna en un PRI que busca fortalecerse y recuperar su peso político para los próximos procesos electorales de 2027.

Cristina Ruiz, dirigente prudente y respetuosa

La presidenta del CDE, Cristina Ruiz Sandoval, ha optado por una conducción prudente y respetuosa. Sabe que el proceso está en manos de la CEPI y que esta tiene sobre los hombros la responsabilidad de definir quiénes serán las nuevas voces del priismo municipal. Bajo su dirección, el Partido Revolucionario Institucional mexiquense ha apostado por la transparencia y la unidad, dos valores que en el pasado reciente parecían extraviados entre pugnas internas.

Días llenos de energía y esperanza

Los días de registro fueron, en palabras de muchos, una muestra del ánimo que aún hay en el priis-

mo mexiquense. En aproximadamente 40 municipios se presentaron fórmulas con entusiasmo, listas para participar en la renovación de estructuras que servirán de base para la elección intermedia de 2027. Sólo en un primer día. La idea de un PRI reanimado —más joven, más activo y más cercano a la gente— parece empezar a tomar forma.

Gutiérrez de Mexicaltzingo, Cristian Cruz de Temascalcingo, Héctor Cárdenas de Atlacomulco, Juan José Mora de Temoaya y Marco Antonio Rodríguez de Tlalnepantla. Una muestra de que las distintas regiones del Estado de México quieren tener voz propia en la reconstrucción del partido.

Noventa fórmulas registradas y contando

Hasta ahora, el PRI ha completado el registro de cerca de 90 fórmulas, y se prevé que el resto se concrete en los próximos días. Este movimiento interno no es menor: representa una oportunidad de reorganización territorial que podría ser clave. ●

@dianamancilla77

Escanea el código para acceder a

texto completo



eluniversal.com.mx

En aproximadamente 40 municipios se presentaron fórmulas con entusiasmo, listas para participar en la renovación de estructuras que servirán de base para la elección intermedia de 2027.



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBITER MARTÍNEZ

- ♦ La economía mexiquense aumenta menos de un punto en el segundo trimestre del año.
- ♦ Se coloca entre las 17 entonces que presentan un desempeño positivo en el país.
- ♦ Buen desempeño del sector primario y terciario salvan el indicador económico a la mitad del año.
- ♦ De acuerdo al ITAEE, el Estado de México es la economía número 13 en el país y en aportación a la variación nacional es la sexta.
- ♦ **COMENTARIO DEL DÍA**
- ♦ La diputada priista, Leticia Mejía anota que los maiceros mexiquenses atraviesan por una crisis importante. (Segunda Parte)
- ♦ Pagar por una lata de refresco resulta hasta cuatro veces más caro que un kilo de maíz.
- ♦ Los campesinos no necesitan dádivas o programas asistenciales, lo que requieren es apoyo para mejorar la producción y canales de comercialización.
- ♦ Deben contemplar los avances tecnológicos y la aportación de la ciencia, de lo contrario se mantendrá con atraso en comparación con otros estados.
- ♦ En la entidad, la instancia federal paga mil pesos por tonelada de maíz, pero puesto en centros de acopio, un beneficio al que no tienen acceso la mayoría.
- ♦ El agua será un grave problema para el sector primario.
- ♦ Desde el año pasado cuando el estiaje aumentó, representantes del gobierno federal acudieron a las zonas de siembra y propusieron a los campesinos que dejarán de sembrar y a cambio les daban el costo de su cosecha, hasta 4 toneladas por hectárea.
- ♦ No todos aceptaron, pero los que optaron por dejar de sembrar se arrepintieron al poco tiempo. Y todo para que no gastaran agua en sus parcelas.
- ♦ **PREGUNTA DEL DÍA**
- ♦ La dirigencia del PRI en Toluca ya tiene relevo ¿En serio suponen que la regidora Shantal Zepeda será un buen apoyo para Tania Hurtado? ¿La regidora llevará al PRI de Toluca su máxima de que mientras hablen de ellos aunque sea mal? ¿El PRI de Toluca verá como positiva la fórmula de que las opiniones negativas se tienen que agradecer y verlas como una buena publicidad? ¿Con esa fórmula están dispuestas a recuperar la capital? ¿Las opiniones negativas en contra del PRI, al final son positivas? Entonces si van a ganar cualquier elección.

LA ECONOMÍA DEL Estado de México hasta el segundo trimestre de este año se mantenía con números positivos aunque tuvo un retroceso comparado con el primer trimestre.

Ahora fue el sector secundario o el de la industria el que provocó un retroceso en el dato, algo que no ocurría al menos desde el 2023.

De acuerdo al Indicador Trimestral de la Actividad Económica Estatal, la economía mexiquense creció a un ritmo del 0.8% que cabe decir, es el dato más débil en los últimos seis trimestres reportados por el INEGI.

En el comparativo nacional, un total de 17 entidades registraron crecimiento en su economía, mientras que la mediana nacional la reportan en cero.

En otros 15 estados presentaron una variación negativa. El peor comportamiento es de Campeche que presentó un indicador negativo de -13.4%, mientras que en la parte alta, el que mejor desempeño presentó fue Hidalgo con un crecimiento de 5.7%.

El Estado de México se encuentra en la posición número 13 de la clasificación nacional para el segundo trimestre del año, con un crecimiento de 0.8%.

En el cuadro de la contribución que hace la economía mexi-

quense a la variación real nacional, entonces la entidad se coloca en la posición número 6.

A la mitad del año, el dato económico dado a conocer por el INEGI en el ITAEE presenta un retroceso y la industria es el sector que provoca la disminución.

Mañana anotamos el desempeño por separado de cada uno de los sectores y como se presenta el sector primario, que a pesar del nulo apoyo gubernamental tanto del estado como de la federación, presentó el mejor desempeño del último año y medio.

COMENTARIO DEL DÍA: FAJTA DE APOYO Y UNA POSIBLE CRISIS POR AGUA ES EL ESCENARIO QUE SE LE PRESENTA AL CAMPO MEXIQUENSE EN LO QUE RESTA DEL AÑO. (SEGUNDA PARTE)

La situación con los maiceros mexicanos y las protestas que se presentaron en varios estados del país, al menos hasta ayer, ya se habían levantado los bloqueos en tres estados luego de que el Gobierno federal ofreció un precio de garantía de 6 mil 1050 pesos por tonelada.

Los recursos serán aportados por la federación 800 pesos por tonelada y los estados con 150 pesos.

Mientras que en el Estado de México, la legisladora priista Leticia Mejía reiteraba que la crisis en el sector campesino y sobre todo en el maicero cada año empeora.

Los apoyos, sobre todo en capacitación han dejado de ser una opción, la política que opera en el campo nada tiene que ver con el uso de la ciencia o la tecnología, ya no es posible atender al campo como se hacía en otro tiempo.

Los cambios climáticos y las semillas mejoradas deben ser la opción que sea la base para impulsar la producción en el campo.

Presionar por un mejor precio para el maíz no es un asunto menor y para entender la situación, la legisladora puso como ejemplo que cuesta cuatro veces más un refresco en lata que un kilo de maíz, con todo lo que eso representa. Si tomamos en consideración que la bebida puede costar hasta 25 pesos, mientras que el grano se cotiza en 5 pesos.

Y será más grande la diferencia el año que entra con el aumento al impuesto de la bebida enlatada.

Para el caso del Estado de México, comentó que los productores reciben un apoyo de hasta mil pesos más por tonelada de maíz, pero puesto en los centros de acopio, por lo que no es una opción y tampoco un beneficio para la gran mayoría de los campesinos.

El agua será otro problema que deberán enfrentar en el campo en los meses por venir y es que se ha convertido en un tema vital, que se relaciona con grandes ganancias y lamentablemente hasta con grupos delictivos.

El problema para que los campesinos cuenten con agua para sus parcelas se va a complicar, porque no se habla de un plan para reordenar la distribución del agua, el plan es combatir el llamado huaichicol, pero tampoco ofrecen una alternativa a los que viven en el campo, al menos hasta el momento.

La diputada local, destacó que el año pasado, en municipios del norte y justo cuando la falta de agua por las pocas lluvias apretaba, representantes del gobierno federal visitaron comunidades de la región para ofrecerles dinero para que no sembraran sus parcelas.

Les pagaron lo que valía el precio de la tonelada de maíz y hasta cuatro toneladas por hectárea, pero que no sembraran con el objetivo de que no gastaran agua.

La gran mayoría de las regiones no aceptaron la propuesta y los pocos que lo hicieron se arrepintieron pronto. No es solo lo que vale el grano, también es lo que obtienen y el material para darle de comer a sus animales.

Como se observa hasta el momento, el agua sería uno de los problemas más graves que enfrentarán los campesinos en los próximos ciclos agrícolas.



TRIBUNA POLÍTICA

POR: JOSÉ CONTRERAS CONTRERAS / Periodista

+ La nueva crisis del agua en Edomex + Se hacen marchas a domicilio

Por si usted no se enteró y fue de los afortunados que este lunes pudo llegar a su trabajo, escuela o café sin problemas de bloqueos carreteros, pues, en primer lugar, permítame felicitarlo, y en segundo lugar, déjeme informarle que este bello Estado de México enfrenta una vez más una crisis de agua.

Afortunadamente es esta ocasión no se trata de falta del líquido, sino que ahora lo que falta son pipas para distribuir el agua a cientos de comunidades que no tienen abasto continuo porque nuestras autoridades no han hecho la chamba desde hace muchos y las redes de distribución están tapadas, ya no sirven por el paso de los años, o simplemente siguen sin existir porque no ha habido alguien capaz de acercar ese beneficio a la población.

Ahora sí hay agua, y hasta de sobra, esta ha sido una temporada de lluvias muy benévola para los habitantes de la zona centro del país y, afortunadamente las presas están casi llenas, pero lo malo es que ahora no hay quien lleve esa agua a donde se le necesita. Y tampoco es que ya nos hayamos quedado sin pipas para transportarla, sino que, lo que pasa, es que el gobierno se "acordó" que esa agua no toda es de procedencia legal, no todos los que extraen agua cuentan con los permisos que los acrediten, también hay quienes han incurrido en el abuso en materia hidráulica, explotan pozos que no les corresponden, entre otras prácticas. Pocas veces nos ponemos a pensar en que para obtener agua de cualquier cuerpo hídrico o de un manantial hay que cumplir con una serie de requisitos ante la Comisión Nacional del Agua, que es la única instancia en nuestro país facultada legalmente para autorizar la explotación de un manto freático con fines de distribución o venta.

Pero lo interesante se pone cuando uno revisa que más de la mitad de las empresas que ofrecen el servicio de pipas de agua no cuentan con ese permiso de explotación. Entonces, ¿de dónde sacan el agua? La respuesta es simple: se la roban, tanto de tomas clandestinas, por eso también les están llamando "huachicoleros", como a los que se roban gasolina y otros hidrocarburos de las mangueras de PEMEX, pero estos se llevan el agua y la van a vender a otras partes. Por supuesto que la van a vender a donde no llega el agua entubada, y eso genera un sobreprecio que la gente tiene que pagar, sobre todo los más pobres. Entre más alejada esté una colonia y más difícil sea el acceso, mayor será el costo de ese líquido, por eso los usuarios terminan pagando dos, tres o hasta cuatro veces por el servicio. Así, una pipa que normalmente implicaría un gasto de mil pesos, puede costar cuatro veces más, simplemente porque en eso de la oferta y la demanda, la demanda se inclina del lado de los más pobres, y, si quieren acceder a ese servicio, tienen que terminar pagando mucho más.

Pues ahora resulta que el gobierno les paró la extracción del agua que se estaban robando, desde hace muchos años, no vaya usted a creer que esto era de ayer o del año pasado, lo que provocó la reacción des-

aforada de los propietarios de ese "negocio", por más que fuera ilegal, así es que mientras los señores de las pipas hicieron una serie de bloqueos de vialidades y carreteras para presionar a la autoridad a que les retiraran los sellos de clausura, lo que en una hora sucedió, y ahora estamos en un tiempo de negociaciones entre unos y otros para, dicen, llegar a un arreglo "legal" que solucione la situación. Pero, ¿qué acuerdo legal se puede construir sobre una ilegalidad?

A nuestra autoridad estatal no le quedará otra más que ceder a las presiones de los dueños y choferes de las pipas, porque el líquido urge allá en las colonias donde ya crece la demanda, y tendrán que tamizar esta decisión con algún tipo de permiso temporal de la federación, para que estas personas le sigan robando a la nación, pero, poquito.

Se hacen marchas a domicilio

Además de su función social sumamente positiva, las redes sociales se han convertido en el mejor mecanismo de presión y hasta de extorsión de autoridades federales, estatales y municipales. Tal parece que ya le agarraron la medida al negocio. Antes de irse a dormir, lo más pegado a las ocho y media de la noche, de la nada surgen decenas de publicaciones sobre marchas para el día siguiente, con todo tipo de argumentos, en las que se puede incluir casi todo, desde la desaparición de una persona, la oposición a los espectáculos taurinos o alguna política gubernamental.

De las 8 a la 10 de la noche, las autoridades—que para eso ya tienen equipos especiales—se la pasan entrando en contacto con los supuestos organizadores de las marchas y bloqueos, lo que en la mayoría de los casos concluye con un acuerdo sobre una reunión a realizarse en el correr de las horas, para tratar de atender los problemas, y, en su versión más práctica, se llega a un acuerdo económico para abortar la marcha o manifestación, sea el tema que sea. Es verdaderamente un nuevo producto comercial de los nuevos tiempos de las redes sociales y la cuarta transformación.

Para rematar

En las últimas semanas bajó el ruido en el Sector Salud, sobre todo el relacionado con las demandas laborales y la falta de insumos médicos en clínicas y hospitales del Estado de México.

No crea usted que ya se arregló esa situación y que por eso ya no ha habido manifestaciones, bloqueos y marchas por ese motivo. No, lo que sucedió es que se les dio un pago a médicos, enfermeras y personal de apoyo de clínicas adheridas al sistema IMSS Bienestar, como una especie de "tregua" para que dejaran que se siente y se ponga a trabajar el nuevo titular del organismo a nivel estatal. No nos hagamos ilusiones, el problema sigue ahí, solamente que está madurando para pronto estallar más ruidoso todavía...

ADN MEXIQUENSE

**EDUARDO
GARDUÑO
CAMPA**



¿Y en Edomex cómo será el nuevo PAN?

Recientemente, con bombo y platillo la diligencia nacional del Partido Acción Nacional daba a conocer el relanzamiento de este instituto político, con un cambio en su logotipo y nuevo eslogan.

En este relanzamiento del nuevo PAN destaca que ahora sí, según ellos voltearán al pueblo y que se acabaron las alianzas con otros partidos políticos y el Acción Nacional puede y debe ir solo en los próximos comicios locales y federales. Eso dijo su dirigente nacional Jorge Romero.

Empero cabe destacar que en ese nuevo relanzamiento no se vieron nuevos rostros, ni tampoco nuevos liderazgos, regionales y mucho menos nacionales. Continuaron con los mismos rostros, mismas personas y reciclando a otros que ya aparecían, otros que estaban en el olvido e incorporando aquellos que se decían apartidistas y que ya aparecieron en las filas panistas.

Es por eso que, ahora cabe preguntarnos qué pasará con el Partido Acción Nacional en el Estado de México, quien encabezará ese relanzamiento cuál será la nueva cara.

Porque hasta ahora sigue prevaleciendo un grupo que tiene el control de ese partido en el territorio mexiquense

y se ve difícil que lo quieran soltar.

Los panistas mexiquenses esperan un pronunciamiento real del cambio que se ofreció a nivel nacional, lo hagan a nivel estatal, y que si hay voluntad se abra a todos los panistas y no sólo sea de dientes para afuera. Hasta el momento no han dicho cómo se trabajará en el Estado de México para ese relanzamiento del partido de Gómez Morín.

Y aparte sólo hay que recordar que en el PAN en el Estado de México lo han dominado familias en diferentes momentos, recordemos primero a los Guerrero y a los Vicencio. Luego vinieron los Duran luego los Ulises, luego los Zarza y así poco a poco las familias panistas dirigen ese partido.

Ahora esperan los panistas de antaño, los de cepa, los azules de corazón, que no sea una utopía el cambio, que realmente se de esa renovación de la que tanto habló la semana pasada a nivel nacional.

Será que se logre o solo será pan con lo mismo. ■



La Polémica

Daniel Camargo Hernández

danielcamargo.reportero@gmail.com

Las delicias del poder mexiquense

En la Sala Auxiliar del Tribunal Estatal de Conciliación y Arbitraje de Tlalnepantla, la justicia laboral parece cotizarse al mejor postor. Abogados y extra-trabajadores denuncian que “la corrupción impera”: los laudos sólo avanzan si se paga el “moche”.

En medio de este lodazal, el secretario adjunto de la Secretaría del Trabajo del Estado de México, Octavio Peñaloza Lugo, obtuvo un laudo por casi 4 millones de pesos contra el Ayuntamiento de Naulcalpan, pese a haber laborado apenas cuatro meses. Mientras tanto, miles de expedientes siguen empolvándose desde 2007 sin resolución.

El caso de Peñaloza, identificado con el expediente SAT 496/2022, evidencia el doble rasero del sistema: mientras trabajadores comunes esperan justicia durante años, los funcionarios bien conectados cobran en meses.

“Es un robo, lo máximo que se alcanza en una demanda de este tipo es de medio millón de pesos; cuatro millones por cuatro meses es un descaro”, denunciaron los litigantes. La operación, dicen, fue orquestada con el aval de la presidenta de la Sala, Janet Minutti, y el visto bueno de su jefe, Norberto Morales Poblete, titular del Trabajo Estatal.

Tras las acusaciones públicas, Minutti reaccionó imponiendo nuevas reglas: prohibió el uso de celulares en su oficina “para evitar filtraciones” y fingió una limpieza interna despidiendo a tres em-

El caso de Peñaloza, identificado con el expediente SAT 496/2022, evidencia el doble rasero del sistema: mientras trabajadores comunes esperan justicia durante años

pleados, aunque mantuvo a su círculo de confianza, entre ellos Jatziry Dennis Corzas Díaz, señalada como su “mano derecha”. Los denunciantes aseguran que los moches continúan, con cobros de 10 a 20% del monto del laudo.

Peor aún, acusan que Morales Poblete planea impulsar a Minutti al frente del Tribunal Estatal en Toluca para expandir su red a Ecatepec y Tlalnepantla. Por ello, exigen la intervención de la Contraloría estatal y de la UIF, antes de que la justicia laboral en el Estado de México termine convertida en otro negocio más del poder, veremos.

+++++

Gracias por su lectura, los espero los 365 días del año las 24 horas del día en mis redes sociales y en www.cuestiondepolemica.com, ya lo sabe, que le vaya como se porte.



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredoalbiter@capitalmedia.mx

Operación normal

Tal y como se esperaba, como se había calculado los pozos oficiales y las redes de distribución de agua regresaron a su operación normal, atendiendo a la población que demanda sus servicios. Amén de la comunicación oficial generada por las autoridades competentes -así dicen los clásicos-, este espacio comprobó con algunas personas y personajes los pozos oficiales, válvulas, garzas, tuberías y vehículos de la red de distribución de agua potable ya operan con normalidad tras la clausura de tomas y pozos clandestinos detectados durante la Operación Caudal, implementada en 48 municipios para combatir el huachicol del agua... Así pues en su momento, voceros de la Comisión del Agua del Estado de México (CAEM) -coordinados con organismos municipales operadores de agua-, confirmó que se mantiene garantizado el abasto para la población, pues las acciones realizadas el pasado viernes, se centraron exclusivamente en instalaciones irregulares, sin afectar la infraestructura legalmente establecida... También le reconfirmaron a este espacio, previo al despliegue de la Operación Caudal, se llevaron a cabo reuniones técnicas entre personal de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México, la Comisión Nacional

La gobernadora Delfina Gómez Álvarez, puso los puntos sobre las íes en el tema del agua

del Agua (Conagua), la Secretaría General de Gobierno, la Comisión del Agua del Estado de México (CAEM) y organismos públicos municipales, todo con el propósito de coordinar medidas para asegurar la continuidad del suministro en caso de alguna contingencia... Como se recordará, la Operación Caudal inició en los primeros minutos del viernes 24 de octubre con un objetivo claro y preciso, desarticular redes dedicadas a la extracción, distribución y comercialización ilegal de agua, pero al mismo tiempo, proteger el abasto para la ciudadanía y restablecer la legalidad en el servicio. En esta operación se intervinieron 189 inmuebles vinculados con actividades ilícitas y se localizaron 51 pozos y 138 tomas clandestinas... Para dejar en claro el propósito de las acciones emprendidas, de la legalidad con que se llevaron a cabo, la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, puso los puntos sobre las íes, pues en el tema del agua el objetivo es hacer lo necesario para garantizar un equitativo y transparente uso del recurso hídrico, que no se abuse de la

población y evitar algunos vivales se sigan enriqueciendo a costa de las necesidades sociales. "No es una cacería ni se busca afectar a quienes brindan un servicio, pero sí es regularlo. Quien actúa conforme a la ley no tiene por qué preocuparse; los que infringen la ley tienen que cumplir la sanción", así de clara es la mandataria mexicana al momento de referirse a la aplicación de la Ley.

La rabadilla del Pollo

Pollos en el tejado me dicen, resulta, se podría caer un nombramiento avalado por la Cámara de Diputados, pues no, "increíblemente" no se cumplieron con todos los requisitos de la convocatoria que dio origen a esa designación... Pueden ser tres, dos o uno, el número no importa. No se cumplió con los requisitos ¿y ahora?... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Acompañame de 13:00 a 14:00 hrs en Capital Noticias en el 89.3 en Toluca y 99.5 de FM en Ixtapan de la Sal, de lunes a viernes. Shalom.

ideas & voces

editorial

DEL 31 DE OCTUBRE AL 2 DE NOVIEMBRE, EL ESTADO DE MÉXICO VIVIRÁ UNO DE LOS FESTEJOS más entrañables del año: el Día de Muertos. Calles, plazas y panteones se llenarán de color, música, flores y recuerdos. Pero junto con la celebración, también llega la necesidad de garantizar la seguridad de millones de personas que acudirán a cementerios, ferias, ofrendas y eventos culturales. Por eso, el gobierno estatal ha anunciado un despliegue especial de seguridad con alrededor de 20 mil elementos, una cifra que refleja la magnitud del operativo y la relevancia de estas fechas para la identidad mexiquense.

No se trata solo de vigilar, sino de acompañar. La tradición del Día de Muertos implica convivencia familiar, traslados masivos, concentración en espacios públicos y movilidad constante, lo que demanda coordinación entre policías estatales, municipales, Protección

Civil, Cruz Roja y cuerpos de emergencia. La idea es que los mexiquenses celebren sin miedo, sin sobresaltos, sabiendo que hay presencia institucional cuidando cada rincón.

El operativo abarcará panteones, plazas principales, carreteras y zonas turísticas. En lugares como Toluca, Metepec, Tenancingo, Valle de Bravo o Malinalco, donde la afluencia se multiplica, el despliegue será más intenso. También se reforzarán los accesos carreteros y los puntos de mayor tránsito para evitar incidentes, robos o congestionamientos. La seguridad vial y la prevención de accidentes serán prioridad.

Y es que la experiencia ha enseñado que en estas fechas el entusiasmo puede desbordarse. Miles de visitantes llegan desde otras entidades, las ventas ambulantes se multiplican, los horarios se extienden y los espacios se llenan. La presencia policial no busca entorpecer la celebración, sino garantizar que todo transcurra en paz, que la convivencia no se vea empañada por algún incidente. El reto es grande, pero también lo es la voluntad de preservar una tradición que nos define. Que las familias puedan acudir a los panteones, encender velas, dejar flores y recordar a sus seres queridos con tranquilidad, es un acto de respeto a la vida y a la memoria. El Estado de México tiene todo para demostrar que seguridad y cultura pueden ir de la mano. Porque honrar a los muertos también implica cuidar a los vivos.



Para comprender el índice de competitividad estatal

Con el propósito de evaluar y clasificar a cada uno de los estados para impulsar políticas públicas que promuevan la competitividad, la atracción de talento e inversión, desde el año 2006, el Instituto Mexicano para la Competitividad A.C. (IMCO) lleva a cabo la elaboración bianual del Índice de Competitividad Estatal.

Para elaborar este documento, el IMCO inicia definiendo a la competitividad como la capacidad de las ciudades, estados o países de generar, atraer y retener talento e inversión. Partiendo de la premisa que tanto el talento como la inversión tienden a migrar hacia los lugares donde es posible obtener mejores retornos económicos y sociales.

Por lo que dentro de un estado atractivo para el talento y la inversión se puede esperar un alto nivel de productividad en las empresas y en las personas, mientras que gracias a su estrecho vínculo también es previsible esperar altos niveles de prosperidad y bienestar.

Tras la definición de conceptos, en la parte técnica, el IMCO identificó 6 diferentes factores asociados a la competitividad que son posibles medir a través de 53 subíndices particulares para cada caso, los cuáles son innovación y economía, infraestructura, mercado de trabajo, sociedad y medio ambiente, así como derecho y finalmente sistema político y gobierno. A partir de los cuales se caracteriza la relación de cada factor con la definición de competitividad.

Realizado este proceso, el IMCO compara transversal y temporalmente la posición relativa de los 32 estados en torno a los seis subíndices que influyen en su competitividad. Asimismo, otorga una calificación de 0 a 100 para cada entidad, tanto a nivel indicador como a nivel general y por subíndice, con el fin de conocer su desempeño. Este ejercicio, permite comparar el desempeño de los diferentes estados en distintos indicadores, temas y a nivel general.

Por lo que dentro de un estado atractivo para el talento y la inversión se puede esperar un alto nivel de productividad en las empresas y en las personas.

Mientras que, para agrupar los resultados obtenidos por las entidades, se generaron grupos de competitividad con base en las calificaciones globales obtenidas.

Muy alta: Entidades cuyo puntaje se encuentra por arriba del percentil 95 de la distribución del puntaje de las 32. Alta: Entidades cuyo puntaje se encuentra entre los percentiles 85 y 95 de la distribución del puntaje de las 32. Media-alta: Entidades cuyo puntaje se encuentra entre los percentiles 50 y 85 de la distribución del puntaje de las 32. Media-baja: Entidades cuyo puntaje se encuentra entre los percentiles 15 y 50 de la distribución del puntaje de las 32. Baja: Entidades cuyo puntaje se encuentra entre los percentiles 5 y 15 de la distribución del puntaje de las 32. Muy baja: Entidades cuyo puntaje se encuentra por debajo del percentil 5 de la distribución del puntaje de las 32.

Este concentrado de datos y calificaciones es la que permite observar con detenimiento el comportamiento que tuvo cada entidad dentro del Índice de Competitividad revisado. Que para el caso del Estado de México la revisión de los indicadores principales formulados por el IMCO, colocan a la entidad en la posición 23 a nivel nacional de competitividad durante 2025.

La calificación global obtenida por el EDOMEX es resultado de bajos rendimientos en los subíndices de Derecho donde el estado se colocó en la posición 26 a nivel nacional, en Sociedad y Ambiente como el número 21, para Innovación y Economía en el sitio 14, en Infraestructura el sitio 12, en Mercado de trabajo 14 y para Sistema Político y gobierno, 23. Para nadie es un secreto que en el Estado de México las cosas no se están haciendo bien y que queda mucho por hacer para mejorar esta calificación. ●



Yu Chen Cheng

Sanae Takaichi: una mujer firme en el poder, entre el cambio y la tradición

La nueva primera ministra de Japón, Sanae Takaichi, hizo historia al convertirse en la primera mujer en dirigir Japón. Su llegada al poder rompió una barrera importante en un país donde la política ha estado dominada por hombres durante décadas. Nacida en la prefectura de Nara y graduada de la Universidad de Kobe, Takaichi empezó su carrera en los años noventa y fue ganando terreno dentro del Partido Liberal Democrático, hasta llegar a ser su presidenta y luego primera ministra. Su ascenso representa un paso importante, aunque curiosamente, su forma de pensar no encaja del todo con las ideas modernas sobre igualdad de género.

A diferencia de otras mujeres líderes, Takaichi no se identifica con el feminismo. Tiene una visión conservadora: está en contra del matrimonio entre personas del mismo sexo y defiende las tradiciones familiares. Cree que las mujeres pueden llegar lejos si trabajan duro, pero no impulsa grandes cambios en las leyes o en la estructura del poder. Por eso, aunque su triunfo es un ejemplo para muchas japonesas, también genera dudas sobre si su gobierno realmente abrirá más espacios para las mujeres.

Takaichi se inspira en Margaret Thatcher, la ex primera ministra británica conocida por su estilo fuerte. Habla de disciplina, trabajo y orgullo nacional. En el campo económico propone que el gobierno invierta en áreas como la tecnología, los semiconductores y la inteligencia artificial, con la idea de fortalecer la economía japonesa y reducir su dependencia del exterior. Sin embargo, su propuesta de gastar más dinero público también despierta preocupación en un país con una deuda bastante alta.

En temas de seguridad, Takaichi cree que Japón debe protegerse mejor. Quiere reformar la Constitución para que las fuerzas armadas sean reconocidas oficialmente y puedan tener un papel más activo. Para ella, China representa una amenaza y Estados Unidos es un aliado necesario. Su visión apunta a un Japón más fuerte dentro de Asia, aunque eso podría aumentar las tensiones con sus veci-

nos. Además, sus visitas al santuario Yasukuni, relacionado con el pasado militar del país, han causado molestia en China y Corea del Sur.

Dentro de Japón, su mayor reto será demostrar que su liderazgo no es solo simbólico. A pesar de ser la primera mujer en el cargo, su gabinete está compuesto principalmente por hombres. Japón sigue ocupando uno de los últimos lugares del G7 en igualdad de género y participación femenina en política.

En la economía, tendrá que encontrar un equilibrio entre invertir para crecer y mantener la estabilidad financiera. Y en la política exterior, deberá cuidar sus relaciones con Estados Unidos sin cerrar las puertas al diálogo con China, su principal socio comercial.

La dama de hierro nipona representa un nuevo capítulo para el país del sol naciente. Su estilo directo y su defensa de la tradición muestran un liderazgo firme, pero también lleno de contrastes. Es una mujer que llegó donde nadie había llegado antes, aunque su visión del cambio parece más enfocada en fortalecer al país que en transformarlo. Su historia muestra que Japón avanza, aunque lo haga paso a paso y con la mirada puesta tanto en el futuro como en su pasado.

¿Será el comienzo de un Japón más dominante e influyente de la mano de Takaichi?